

Editorial

LA INVESTIGACIÓN Y EL PREMIO JUAN JACOBO MUÑOZ RESEARCH AND JUAN JACOBO MUÑOZ PRICE

Claudia Aristizabal Guzmán¹

MD, Coordinadora Centro de investigación en ciencias de la salud. Fundación Universitaria Sanitas.

Según los datos del Departamento Administrativo de Ciencia, Tecnología e Innovación, COLCIENCIAS, la actividad científica a nivel nacional se ha consolidado en los últimos 20 años a través del fortalecimiento tanto de grupos de investigación como de sus investigadores. A la fecha, 3.970 grupos se encuentran categorizados de los cuales 17,3% corresponden al área de las ciencias médicas y la salud¹. Dentro de los objetivos de estos grupos se encuentra la socialización, a través de publicaciones o eventos científicos, de los hallazgos encontrados en sus investigaciones.

En los últimos años Colombia ha escalado en el ranking de publicaciones en América Latina, superando a países como Cuba, Perú y Venezuela, según el Sistema Nacional de Educación Superior (SNIES)² y Scimago Journal and Country Rank³. Este escenario refleja un crecimiento de los resultados de investigación, así como su impacto (Índice H: 216)³. Por su parte, la divulgación oral de la información a través de eventos científicos o mediante la participación en premios de investigación, constituye una plataforma para dar a conocer los resultados de los estudios desarrollados y para incentivar el compromiso

con la generación de nuevo conocimiento que aporte al avance permanente de las ciencias médicas.

Teniendo esto en cuenta, el pasado 8 de noviembre se realizó la ceremonia de premiación del Premio Internacional de Investigación en Ciencias de la Salud “Juan Jacobo Muñoz”, en su XVIII edición, otorgado por la Organización Sanitas Internacional en honor a la memoria del Dr. Juan Jacobo Muñoz Delgado. Para esta edición se recibieron trabajos de investigación desarrollados por investigadores vinculados a las diferentes empresas de la Organización, provenientes de Bogotá, Barranquilla, Medellín, Manizales e Ibagué, en diferentes áreas de conocimiento de las ciencias de la salud dentro de las cuales se encontraron dermatología, gastroenterología, geriatría, medicina crítica, nefrología, neumología pediátrica, neurología, oncología, ortopedia, psicología, psiquiatría, urología y salud pública.

Los trabajos elegibles fueron sometidos a una evaluación metodológica realizada de manera enmascarada e independiente por un institución de educación superior externa, quienes declararon no tener ningún conflicto de interés frente a la convocatoria y a los trabajos evaluados. En forma paralela, cada trabajo fue calificado por dos profesionales vinculados a la Organización Sanitas Internacional, expertos en la temática respectiva y en

el desarrollo de proyectos de investigación quienes sirvieron de pares en su evaluación. Dentro de los trabajos recibidos se destacaron temáticas relacionadas con salud pública, administración de servicios, costos y aproximaciones cualitativas complejas y sofisticados modelos de análisis, así como el rigor de las revisiones del estado del arte en cada una de las propuestas recibidas.

Conforme al reglamento y después del análisis del concepto sobre las publicaciones previas emitido por la Unidad de Investigación de la Fundación Universitaria Sanitas así como de los resultados de las evaluaciones realizadas por los diferentes evaluadores, se seleccionaron ocho trabajos pre-finalistas que entraron a la última etapa de evaluación. Cada uno de estos trabajos fueron

a su vez evaluado por tres jurados para seleccionar los estudios finalistas, que luego fueron analizados por el jurado en pleno para elegir el trabajo ganador. Posterior a este riguroso proceso de evaluación el trabajo que obtuvo el Premio Internacional de Investigación en Ciencias de la Salud “Juan Jacobo Muñoz”, se tituló “Envejecer bien: un estudio sobre el envejecimiento exitoso y sus determinantes”⁴, el cual es presentado en la presente edición.

Sea esta la oportunidad para invitar a todos los profesionales vinculados a la Organización Sanitas Internacional que desarrollan actividades de investigación en cualquier área del conocimiento de la salud a participar en las futuras ediciones de este reconocimiento.

REFERENCIAS

1. El estado de la ciencia en Colombia. Colciencias [Internet]. [Citado 1 de diciembre de 2017] Disponible en: <http://www.colciencias.gov.co/ebook/master/sources/projet/Colciencias-.pdf>
2. Ranking Latinoamericano según número de publicaciones científicas. Sistema Nacional de Información de la Educación Superior. [Citado 1 de diciembre de 2017] Disponible en: <http://www.mineducacion.gov.co/sistemasdeinformacion/1735/w3-article-245356.html>
3. Latin America. Scimago Journal and Country Rank. [Citado 1 de diciembre de 2017] Disponible en: <http://www.scimagojr.com/countryrank.php>
4. Premio Juan Jacobo Muñoz. Organización Sanitas Internacional – Fundación Universitaria Sanitas. [Citado 1 de diciembre de 2017] Disponible en: <http://www.unisanitas.edu.co/investigacion/juan-jacobo-munoz-ganadores>